

# Dos Presidenciables ante

## *La Mirada Liberal de Piñera*

**El senador de derecha y el ministro de Obras Públicas coincidieron en que los valores y la tolerancia se alzan como problemas no resueltos.**

Por PILAR MOLINA

**D**OS presidenciables para el próximo siglo dieron cita en un nicho liberal —la Fundación Balmaceda— la academia de estudios políticos más antigua de Chile que data del año 33 y que camina a reunir a los liberales dispersos para fundar un auténtico Partido Liberal. Sus dirigentes, la mayoría liberales que formaron el PAC, invitaron al líder más “izquierdista” de la derecha, al senador Sebastián Piñera, y al más “liberal” de la Concertación, Ricardo Lagos.

¿El desafío?

Mirar el siglo XXI desde la perspectiva de fines del XX.

Si Lagos sigue la estrategia de acercar la izquierda al centro, como lo hizo Tony Blair para ganar en Inglaterra, le conviene acercarse al liberalismo. Y de hecho, lo reivindicó. Habló que el Chile de hoy no se explica sin los logros de los liberales en la centuria pasada y apeló a que un mayor liberalismo a futuro será lo que tal vez nos permita construir un país homogéneo desde la diversidad. Aún más, tan liberal estuvo que señaló que si el costo de obtener una mayor igualdad era alterar los equilibrios macroeconómicos, él estaba por sacrificar la igualdad.

Los diversos expositores que precedieron a las intervenciones de Piñera y Lagos coincidieron en que las “libertades culturales”, o los temas “valórico-culturales”, serán uno de los desafíos más complejos y prioritarios durante los años 2000. Oscar Godoy señaló que uno de los megaeventos que marcará sustantivamente el escenario político social en la primera mitad del siglo XXI será el

reconocimiento del pluralismo por parte de las sociedades abiertas. El cientista político explicó que el liberalismo, en las sociedades abiertas, que son profundamente heterogéneas, deberá plantear un Estado neutro y que considere todas las concepciones del bien, “porque el Estado debe ser neutral frente a la diversidad de concepciones del bien imperante”. Y añadió que “toda sociedad que quiera modernizarse va a tener que aceptar el pluralismo”.

Otro de los panelistas, Fernando Léniz, coincidió con Lagos y Piñera en que el principal desafío de Chile será lograr una educación de excelencia para el ciento por ciento de los chilenos, criticando que no haya existido “el coraje” para abordar debidamente este problema que

requiere no sólo de plata, sino que también de voluntad. Y como presidente de la Corporación Chilena de la Madera que es, este ingeniero también visualiza como problema para el XXI el lograr una justa ecuación costo-beneficio entre desarrollo y conservación del ambiente. Y frente a la presión internacional en este tema, el ministro Lagos

coincidió con él en que esta ecuación tiene una solución distinta en un país rico que en uno en desarrollo.

Como en este encuentro casi no había representantes de la DC, salvo honrosas excepciones, este partido se convirtió en el “pato de la boda” y Piñera hizo reír al casi centenar de asistentes con chistes a sus expensas.



CARLA PINILLA



**INTÉGRESE EN UN**

# *Ricardo Lagos: "La Sociedad Debe Elevar Sus Niveles De Tolerancia"*

**"E**L liberalismo ayudó a construir Chile en el siglo XIX. Su sello explica gran parte de lo que hoy es nuestro país", comienza diciendo el Ministro de Obras Públicas, Ricardo Lagos, para mirar después los desafíos del dos mil. Y continúa que a diferencia de nuestro siglo, el que Hosbaum ha llamado siglo corto, puesto que comienza en 1914 y termina en 1989, con la caída del muro de Berlín, el siglo XIX fue uno largo, desde la Revolución Francesa, en 1789, hasta el inicio de la Primera Guerra Mundial.

"En este siglo el hombre entendió que la igualdad no puede sobrevivir si, al mismo tiempo, ahoga la libertad". Y a fines de los mil 900 enumera las lecciones: "Primero, la democracia es el único sistema que nos permite ordenarnos en materia de Gobierno. Segundo, la igualdad debe procurarse en materia de iguales oportunidades para la gente y no de bienes. Tercero, a la mano invisible de Adam Smith debemos agregar una muy visible del Estado, que establezca el marco regulatorio para que el mercado opere, y otra tercera mano, la de la solidaridad, para usar la expresión del presidente del FMI, Michael Camdessus".

El abogado y economista considera importante además, que los acontecimientos de las últi-

mas dos décadas provocaron un cambio en las relaciones internacionales, creando el nuevo ordenamiento donde deberemos actuar como país en el futuro. "Durante más de 350 años —desde que se celebró la paz de Westfalia— los equilibrios políticos y militares de las grandes potencias marcaron las relaciones internacionales. La Guerra Fría fue la última etapa de ese período. Hoy las relaciones internacionales están dominadas por una sola potencia y esto es nuevo". Chile se acostumbró a actuar en el mundo internacional buscando espacios donde acomodarse entre los grandes bloques, añade Lagos. Pero hoy el mundo es distinto, con una economía más global, donde las fronteras económicas no son un obstáculo para competir y desarrollarse y donde las relaciones internacionales están cada día más marcadas por las relaciones económicas.

Al asomarse el siglo XXI, continúa el presidenciable del PPD y del Partido Socialista, Chile debe aprender del siglo XX para poder enfrentar los desafíos pendientes. Asegura estar de acuerdo en que hay que descentralizar la educación. "Mi única interrogante fue si era suficiente

(Continúa en la página D 16)

# Sebastián Piñera: "Los Pilares del Desarrollo Están Más Sólidos Que Nunca"

**"P**OCAS generaciones han vivido un momento tan fascinante de la historia del hombre como el actual".

Así abre su exposición el senador de Renovación Nacional y presidente de la Fundación Futuro, donde, valga la redundancia, Sebastián Piñera parece estar trabajando su futuro político. "Estamos viviendo no sólo un cambio de siglo y de milenio, sino algo más profundo y trascendente, un cambio de paradigma", dice el empresario.

Añade que los siglos históricos no siempre coinciden con los cronológicos y que el siglo XX no comenzó en 1900, sino que en 1914, "cuando en forma brutal el mundo pasó de la Belle Epoque y del Charleston a la Primera Guerra Mundial, seguida por la Revolución de Octubre, que dio origen al imperio soviético". A partir de allí surgieron las líneas directrices de nuestro siglo XX, uno de grandes contrastes, añade, porque si bien el hombre llegó a la luna y descubrió el átomo y la computación, también fue el siglo de las dos más crueles y mortíferas guerras de la humanidad, del comunismo y del nazismo y de la división de los hombres en dos bloques irreconciliables.

Piñera continúa con que en este siglo de brutal confrontación ideológica entre el mundo occidental y el oriental, encabezados por Estados Unidos y la Unión Soviética, respectivamente, se enfrentaron dos formas de concebir al hombre y la sociedad. "En lo político, la 'democracia popular', la del partido único, sin alternancia en el poder y sin libertad de expresión versus la 'democracia tradicional' que todos conocemos. En lo económico, el modelo estatista basado en la propiedad pública, la planificación centralizada y el Estado como protagonistas versus el modelo de economía social de mercado, basado en la propiedad privada, el mercado, la iniciativa individual y las personas como protagonistas. En lo social —continúa— un modelo basado en la lucha de clases que sólo lograría la paz y armonía cuando la clase 'explotada' eliminara a la clase 'explotadora' y se alcan-

zara la utopía comunista, versus el modelo occidental".

El senador expresa que el siglo XX se derrumbó en forma pacífica con la caída del Muro de Berlín el año 89 y que fueron las deficiencias del modelo socialista estatista, que por pretender la igualdad sacrificó la libertad y la prosperidad, las que produjeron su rápido y sorpresivo derrumbe, "no los ejércitos americanos". Y piensa que así como el Renacimiento fue una explosión de libertad en todos los ámbitos humanos, hoy vivimos "un nuevo Renacimiento en que las ideas de libertad, democracia, iniciativa individual y respeto a los derechos humanos han resurgido con toda la fuerza del mundo". No duda que el modelo occidental ha surgido como claro triunfador, a pesar de estar lleno de problemas e imperfecciones, lo cual exige "la intervención de la mano muy visible del Estado para compatibilizar libertad, equidad, eficiencia y respeto por la naturaleza, y para hacerlo ética y moralmente más aceptable".

## El consenso Político y económico

Y desde esta perspectiva, Piñera aborda los desafíos del Chile del futuro. Ve el concepto de libertad revitalizado en Chile, pero nota un cierto desequilibrio: "En materia económica se tiende a tratar a la gente como adultos, confiando mucho en la libertad. En materia política se confía menos y se le trata como adolescentes. Y en materia cultural se confía aún menos y algunos quieren tratar a la gente como niños. Yo pienso que la verdadera libertad es un concepto integral e indivisible y que va siempre asociado al concepto de responsabilidad".

En lo económico ve viviendo a Chile "un período de vacas gordas". En los últimos doce años el crecimiento del ingreso per cápita fue cercano al seis por ciento, llegando a su nivel actual de cuatro mil 500 mil dólares. Pero necesita-